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Ты - чемпион 
моего сердца!

Красивый возраст 

28 июня в 8.30 на территории 
Ботанического сада пройдет первая 
подготовительная тренировка перед 
августовским забегом Jüregımnıñ 
Jenımpazy. 

В Ботаническом саду более 
100 посетителей центров активного 
долголетия приняли участие в тренировке 
по скандинавской ходьбе под девизом 
«Әдемі қартаямыз!». 

Это ежегодный город-
ской забег-фестиваль в 
поддержку пациентов, 
находящихся в листе ожи-
дания на трансплантацию. 
На сегодняшний день пере-
садки органов в Казахстане 
ждут 4,2 тыс. человек, в 
том числе 128 детей. 

Тренировки будут 
проходить еженедельно 
по пятницам и субботам. 
Опытный тренер и участ-
ник множества марафонов 

Павел Тенцер покажет 
правильную технику бега 
и подготовит участников 
к преодолению дистанции 
1, 3 и 10 км. Для самых 
активных партнеры забега 
подготовили памятные 
призы. 

Аккредитоваться на 
тренировки и забег мож-
но по номеру 8-702-139-
09-08 (Алина Альбекова, 
PR-менеджер Heart Center 
Foundation).

Очередь в детсад 
С 1 июля в Астане начинается 
комплектация групп в дошкольные 
организации на 2025-2026 учебный 
год на основе алгоритма ваучерного 
финансирования. 

Об этом сообщил заместитель руководителя 
Управления образования города Астаны Серик 

АДИЛЬБАЕВ в ходе пресс-конференции на пло-
щадке Службы коммуникаций города.

Для детей в возрасте от 2 до 5 лет предусмотрено 
15512 мест, из них:

• для 2-летних детей - 3057 мест;
• для 3-летних - 5680;
• для 4-летних - 4156;
• для 5-летних - 2619.
С января текущего года в столице запущен 

пилотный проект по приему детей в дошкольные 

организации на основе ваучерного финансирова-
ния. Родители получили возможность самостоя-
тельно выбирать детский сад и размещать заявку 
в онлайн-режиме.

 С начала года выдано 6703 ваучера, и дети 
успешно зачислены в детские сады. Благодаря 
новой системе очередь в дошкольные учреждения 
сократилась с 40 до 30 тысяч.

 С 1 июля очередь на распределение ваучеров 
будет обновлена.

В связи с этим родителям необходимо:
• войти в личный кабинет в системе INDIGO;
• проверить статус заявления;
• подготовить документы ребенка;
• зарегистрироваться в мобильном приложении 

ed24.kz;
• заблаговременно подготовить медицинские 

справки, необходимые для зачисления в детский сад.
Это позволит ускорить процесс приема.

Окончание на стр. 6

Участники были раз-
делены на начальные и 
продолжающие группы. 
Пенсионеры преодолели 
дистанции по кругу: пер-
вые две группы прошли 
3400 метров, третья - 3000, 
а начинающие - 1800.

Мастер-класс провела 
заслуженный работник 
спорта Республики Казах-
стан, почетный деятель, 
ветеран спорта Туганай 
БЕЙСЕМБАЕВА. 

 В ходе встречи дирек-
тор Центра активного дол-

голетия Мухтар ЕРКЕТАЕВ 
поделился секретами кра-
сивого старения, подчерк-
нув важность активной 
жизни в зрелом возрасте. 

- Активность - это не 
просто движение, это 
бодрость мысли, общение 
с окружающими и стрем-
ление к новому. Пожилой 
возраст - не конец, а новый 
этап, - отметил Мухтар 
Дюсенович.

Акция подарила участ-
никам заряд оптимизма и 
мотивацию.
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СОБЫТИЯ

Глава государства выступил на пле-
нарной сессии Евразийского экономи-
ческого форума «Стратегия евразий-
ской экономической интеграции: итоги 
и перспективы», которая состоялась в 
Минске.

Президент подчеркнул, что Евра-
зийский экономический форум пока-
зал себя как значимая платформа для 
содержательного диалога по ключевым 
вопросам деятельности интеграцион-
ного объединения.

- Сегодня, на пороге нового этапа 
своего развития, союз по праву зани-
мает позицию одного из крупнейших 
объединений Евразии с совокупным 
экономическим потенциалом в 2,6 
трлн долларов. В прошлом году объем 
взаимной торговли достиг очередного 
рекордного значения - 98 млрд долла-
ров, почти вдвое превысив показатель 
2015-го. При этом темпы роста сово-
купного ВВП наших стран уже второй 
год подряд опережают среднемировые 
показатели. Сегодня наше объединение 
продолжает укреплять свой между-
народный авторитет, становясь все бо-
лее значимым субъектом глобальной 
экономической системы. Дальнейшее 
развитие ЕАЭС должно строиться, на 
наш взгляд, на принципах равноправия, 
взаимной выгоды и прагматизма, слу-
жить интересам экономик наших госу-
дарств. Интеграция сама по себе не при-
носит искомых результатов, поскольку 
это итог совместной работы по поиску 
взаимоприемлемых компромиссов, -  
сказал он.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВТОРИТЕТ ЕАЭС
КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЕВРАЗИЙСКОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ.

Касым-Жомарт Токаев ответил на 
вопрос модератора о перспективах циф-
ровых технологий в торговле между 
странами ЕАЭС.

- Современные вызовы требуют от 
нас новых подходов к экономическо-
му развитию, и ключевую роль здесь 
играют цифровые технологии. В целом, 
цифровизация и искусственный ин-
теллект входят в перечень приорите-
тов нашей государственной политики. 
Электронная коммерция, цифровой 
документооборот, автоматизированные 
системы управления и логистики уже 
стали неотъемлемыми элементами 
экономик стран ЕАЭС. Они позволили 
существенно сократить издержки, уско-
рить движение товаров и упростить до-
ступ бизнеса к общему рынку. Мы все 
являемся свидетелями стремительных 
изменений в мире в результате тоталь-
ной цифровизации, лежащей в основе 
фундаментального технологического 
сдвига. В центре этого процесса нахо-
дится искусственный интеллект - тех-
нология, которая не просто повышает 
производительность, а трансформиру-
ет сам принцип работы экономики, го-
сударства и общества. Уже сегодня ИИ 
внедряется в такие традиционные 
сферы, как коммуникации, транспорт, 
энергетика, производство, здравоох-
ранение и образование. Есть, конечно, 
и негативные моменты, связанные с 
внедрением искусственного интеллек-
та. Вот ChatGPT, студенты пользуются 
этим инструментом, говорят, что и не-
которые политические лидеры при-

бегают к ChatGPT с тем, чтобы он им 
помог составить надлежащую речь, но, 
думаю, что это побочный эффект ИИ 
и, в целом, цифровизации. Согласно 
прогнозам, к 2030 году цифровизация 
и искусственный интеллект могут при-
внести в мировой ВВП более 15 трлн 
долларов, заменить до 300 млн рабочих 
мест, создать совершенно новые про-
фессии, - отметил Глава государства.

По его словам, сегодня усиливается 
мировая конкуренция в области искус-
ственного интеллекта, и у ЕАЭС име-
ется исторический шанс включиться в 
этот глобальный процесс.

- На мой взгляд, важно своевремен-
но использовать окно возможностей, 
чтобы упрочить нашу роль в формиру-
ющемся цифровом миропорядке. Без-
условно, искусственный интеллект не-
сет и вызовы, характерные для любой 
технологической революции. Это такие 
риски, как неравенство в доступе к тех-
нологиям, сокращение традиционных 
рабочих мест, ограничение цифрового 
суверенитета, включая зависимость 
от глобальных цифровых монополий. 
Есть опасность, что небольшая группа 
достаточно высокоразвитых стран мо-
жет выйти в лидеры мирового развития 
и возглавить этот процесс, а большая 
часть современного мира окажется на 
обочине. Мне кажется, именно ЕАЭС 
должен возглавить данный процесс 
или, во всяком случае, не допустить от-
ставания, - подчеркнул Президент.

Глава государства предложил в рам-
ках председательствования Казахстана 

в ВЕЭС в следующем году посвятить 
одно из заседаний вопросам объедине-
ния усилий в области развития искус-
ственного интеллекта.

Касым-Жомарт Токаев также расска-
зал о проводимой Казахстаном работе 
по укреплению потенциала в данной 
стратегически важной сфере.

- Мы последовательно развиваем 
национальную цифровую инфраструк-
туру и в самое ближайшее время запу-
скаем суперкомпьютер с высокой вы-
числительной мощностью. Его ресурсы 
будут направлены на научные иссле-
дования, моделирование, обработку 
больших данных и решение сложных 

инженерных задач. В Казахстане создан 
Совет по развитию искусственного ин-
теллекта, планируется принятие про-
фильного закона. Эти шаги нацелены 
на формирование в нашей стране проч-
ной институциональной основы для 
применения искусственного интеллек-
та, - сказал он.

По словам Главы государства, Казах-
стан уделяет особое внимание расшире-
нию партнерства с международными 
университетами и научными центрами, 
создавая академическую экосистему 
для подготовки специалистов нового 
поколения. В этом контексте Президент 
выразил признательность руководству 
России за содействие в открытии фили-
ала Московского инженерно-физичес- 
кого института в нашей стране.

- В текущем году в Астане откроется 
Международный центр искусственно-
го интеллекта Alem.AI. Кроме того, мы 
работаем над созданием эксперимен-
тальной новаторской зоны CryptoCity, 
которая призвана стать центром при-
тяжения мировых экспертов в сфере 
криптовалют. В пилотном проекте мы 
намерены протестировать правовые и 
технологические решения, связанные 
с широким использованием цифровых 
активов. В целом, Казахстан открыт к 
сотрудничеству и предлагает странам 
ЕАЭС совместно участвовать в запуске 
инновационных кластеров, технопар-
ков и стартап-инкубаторов, где научные 
разработки и технологии смогут пре-
вращаться в успешные коммерческие 
решения, - добавил Касым-Жомарт  
Токаев.

Кроме того, Президент высказал 
мнение, что передовые цифровые тех-
нологии способны придать мощный 
импульс торгово-экономическому со-
трудничеству между странами.

- Для этого у нас имеется все необхо-
димое - стратегические документы, на-
копленный опыт и понимание общих 
задач. Главное, нам нужно действовать 
согласованно, прагматично и на опере-
жение. Уверен, системная и решитель-
ная политика государств, объединение 
их усилий на евразийском пространстве 
позволят сделать искусственный ин-
теллект источником устойчивого роста 
и глобальной конкурентоспособности 
наших экономик. Мы всецело привер-
жены дальнейшему укреплению и раз-
витию экономической интеграции, го-
товы к планомерной совместной работе 
по построению эффективного, откры-
того и динамичного Евразийского эко-
номического союза, - подытожил Глава 
государства.

- В рамках нового Налогового ко-
декса со следующего года ожидается 
рост поступлений в бюджет страны 
на уровне свыше 3 трлн тенге. Дан-
ные средства будут направлены на 
бюджет развития. Это, в первую оче-
редь, такие приоритетные задачи, как 
ввод в эксплуатацию крупных инфра-
структурных проектов, развитие сети 
автомобильных и железнодорожных 
путей, электроснабжения, модерниза-
ция инженерных сетей. Развитие дан-
ных направлений даст долгосрочный 
устойчивый экономический рост. В 
результате расширится налоговая база 
и увеличатся поступления в респу-
бликанский бюджет. Благодаря этому 
государство и в дальнейшем будет в 
полном объеме выполнять свои обяза-
тельства, - отметил Олжас Бектенов.

Таким образом, основной целью 
проводимых экономических реформ 
является увеличение бюджета разви-
тия. В первую очередь это позволит 

О БЮДЖЕТЕ СТРАНЫ 
На совместном заседании палат Парламента Премьер-
министр Олжас БЕКТЕНОВ сообщил о ходе исполнения 
поручений Президента по проведению экономических 
реформ.

мобилизовать средства и направить их 
на развитие приоритетных отраслей 
экономики. Среди них поддержка оте- 
чественных товаропроизводителей, 
обрабатывающей промышленности и 
агропромышленного комплекса, раз-
витие инфраструктуры и транзитно-
транспортного потенциала страны.

 Правительство готовит проект 
трехлетнего бюджета с поэтапным сни-
жением объема дефицита с текущих 
2,7% к ВВП до 2,5% в 2026 году, 1,8% - в 
2027-м и 1,4% - в 2028-м.

- Глава государства поставил перед 
нами задачу - средства Национально-

го фонда должны быть использованы 
не для покрытия дефицита бюджета, 
а исключительно для крупных инфра-
структурных проектов республикан-
ского значения. Мы неукоснительно 
исполним это поручение, - подчеркнул 
Олжас Бектенов.

Следует отметить, что реализуе-
мые реформы в целом повлияют на 
укрепление доходной части бюдже-
та и улучшение качества его плани-
рования, достижение поставленной  
Главой государства стратегической 
цели по обеспечению экономическо-
го роста.

Позитивным сигналом стало увели-
чение объемов кредитования бизнеса 
банками второго уровня. Показатели 
в этом году выросли на 16% по сравне-
нию с прошлым.

Среди отраслей драйверами эконо-
мического развития стали строитель-
ный сектор (рост более 15%), транспорт 
и складирование (23%), обрабатываю-
щая промышленность (6%) и торговля 
(около 8%).

- Это основные отрасли, которые 
сейчас обеспечивают динамичный 
рост. Теперь наша основная задача 
- все эти темпы и показатели сохра-
нить и, более того, наращивать. Для 
этого Правительством проводится 
целенаправленная работа по укре-
плению, в том числе бюджета разви-
тия. Благодаря проводимой налого-
вой реформе ожидаем со следующего 
года значительное увеличение фи-
нансирования на инфраструктурное 
развитие, что создает предпосылки 

для устойчивого долгосрочного эко-
номического роста, - отметил Пре-
мьер-министр.

 - С начала 2023 года реализуется 
большая программа «Тариф в обмен 
на инвестиции». Только за этот период 
удалось привлечь в сферу ЖКХ свы-
ше 605 млрд тенге. Это позволило в 
2023-2024-м и текущем году провести 
модернизацию свыше 12 тыс. км ин-
женерных сетей. Это тоже факторы, 
которые обеспечивают долгосрочное 
экономическое развитие, - отметил ру-
ководитель Правительства.

В целом Правительство ведет це-
ленаправленную работу по укрепле-
нию бюджета развития. Благодаря 
проводимой налоговой реформе со 
следующего года ожидается увеличе-
ние финансирования целей развития, 
в частности, модернизации инфра-
структуры, что создает предпосылки 
для устойчивого долгосрочного эконо-
мического роста.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Примите искренние по-
здравления с вашим профес-
сиональным праздником!

В современном обществе 
информационная сфера 
играет ключевую роль в фор-
мировании общественного 
мнения.

Вы настоящие профессио- 
налы, которые доносят до 
населения достоверную и 
всесторонне проверенную 
информацию о масштабных 
реформах, реализуемых в 
стране, укрепляете внутрен-
нюю стабильность, единство 
и продвигаете националь-
ные ценности.

Ваш вклад в формирова-
ние позитивного имиджа 
государства как на внутрен-
ней, так и на международ-
ной арене невозможно пе-
реоценить. Вы неизменно 
руководствуетесь интереса-
ми нации и честно служите 
на благо общества.

Пусть ваше творческое 
вдохновение не иссякнет, а 
каждое ваше слово и мате-
риал находят живой отклик 
у читателей!

Желаю вам крепкого 
здоровья, новых профес-
сиональных достижений и 
больших успехов в вашем 
благородном труде.

Мира и благополучия на-
шей стране!

С профессиональным 
праздником!

С уважением, 
 председатель  

Общественного 
 совета города Астаны 

Зулфухар ГАИПОВ

Примите искренние по-
здравления с профессио-
нальным праздником - Днем 
работников средств массо-
вой информации.

Вы являетесь важным 
связующим звеном между 
обществом и властью, от-
ражая самые актуальные 
события дня и формируя 
общественное мнение. Ваша 
работа требует не только вы-
сокого профессионализма, 
но и мужества, принципи-
альности и ответственно-
сти.

Желаем вам творческих 
успехов, крепкого здоровья, 
неиссякаемого вдохнове-
ния и новых интересных 
проектов. Пусть перо будет 
острым, слово - весомым, а 
каждый ваш материал при-
носит пользу обществу.

С праздником!
Сансызбай ЕСИЛОВ,  

председатель Астанинского 
городского филиала

 Совета ветеранов РОО 
«Организация ветеранов»

Уважаемые Уважаемые 
журналисты, журналисты, 

работники средств работники средств 
массовой информации!массовой информации!

Уважаемые Уважаемые 
представители представители 

средств массовой средств массовой 
информации!информации!

Мероприятие направлено на ук- 
репление общественного согласия и 
общенационального единства, а также 
ознакомление общественности с де-
ятельностью Дома дружбы и демон-
страцию культурного и этнического 
многообразия страны.

- Зачем и почему нам нужны та-
кие праздники? Вопрос важный. По-
чему? Потому что все казахстанцы 
знают, что у нас многонациональная 
страна, где в мире и согласии про-
живает более сотни этносов. Очень 
важно учиться толерантности, госте-
приимству, восприятию другой куль-
туры. Недаром  Президент сказал, 
что Ассамблея народа Казахстана вы-
полняет главную роль - интеграцию 
казахстанцев в единый народ. Люди 
приходят в Дом дружбы рассказать 
о своей культуре, народных обычаях 
и традициях, - отметил председатель 
ОО «Русская община столицы» Ан-
дрей АВДЕЕВ.

Встреча стартовала с заседания 
круглого стола «От дружбы к един-
ству», в работе которого приняли 
участие депутаты Сената и Мажи-
лиса Парламента РК, представители 
секретариата Ассамблеи народа Ка-
захстана, Министерства культуры 
и информации, дипломатических 
представительств, аккредитованных 
в Казахстане, региональных домов 
дружбы, РОО «Ассамблея жастары» и 
общественности города. 

- Мы провели очень важное меро-
приятие - фестиваль «Дом дружбы 
встречает своих друзей». Эта идея за-
родилась еще во время проведения 

На сцене награждали учащихся, проявивших себя в 
учебе, профессиональных конкурсах и научно-социаль-
ных проектах. Благодарственные письма вручены так-
же преподавателям и социальным партнерам, внесшим 
вклад в развитие системы технического и профессио-
нального образования.

- Сегодня от имени акима города вручены благодар-
ственные письма. Среди молодых кадров есть победите-
ли чемпионатов WorldSkills, а также ребята, вошедшие 
в топ-100 лучших учащихся Казахстана. Цель встречи 
- поддержать молодежь, популяризировать рабочие про-
фессии и повысить престиж колледжей, - отметил руко-
водитель столичного Управления образования Касым-
хан СЕНГАЗЫЕВ.

В ходе церемонии гостям была представлена  
выставка, где можно было ознакомиться с достижени-
ями учащихся, проектами колледжей, современными 
технологиями, изделиями, изготовленными в учебных 
мастерских.

Асель ЖУМАГУЛОВА 

ГОСТЕПРИИМНЫЙ ДОМ 
В честь 30-летия Ассамблеи народа Казахстана  
и ко Дню столицы Дом дружбы Астаны пригласил друзей 
на грандиозный фестиваль. 

Звезды колледжа
В концертном зале столичной 
филармонии имени Еркегали 
Рахмадиева чествовали лучших 
учащихся столичных колледжей.  
Это стало прекрасным поводом, 
чтобы вызвать интерес у сегодняшних 
выпускников школ к выбору рабочих 
профессий. 

праздника Наурыз и Дня дипломати-
ческой службы, когда послы, консу-
лы и представители различных орга-
низаций собирались вместе. Встречи 
создавали особую атмосферу - дух 
дружбы и взаимопонимания. Впо-
следствии возникла мысль выделить 
мероприятие в отдельный праздник, 
на который мы могли бы пригласить 
всех заинтересованных в мире и со-
зидании, чтобы познакомить их с 

деятельностью Дома дружбы. Здесь 
сосредоточены разные направления 
работы: деятельность этнокультур-
ных объединений, благотворитель-
ная и волонтерская деятельность, 
медиативные инициативы. Здесь 
функционируют разнообразные клу-
бы и организации, которые направ-
лены на укрепление дружбы и согла-
сия. Пригласив всех наших друзей и 
заинтересованные организации, мы 

дали им возможность ознакомиться 
с деятельностью Дома дружбы, най-
ти точки соприкосновения и объеди-
ниться для создания и укрепления 
дружеских отношений как в Казах-
стане, так и за его пределами, - сказал 
председатель общественного объеди-
нения «Узбекский этнокультурный 
центр города Астаны» Шерзод ПУЛА-
ТОВ.

- Каждый горожанин может  
прийти сюда и найти для себя ответы 
на вопросы по медиации, организации 
досуга. У нас весь второй этаж - каби-
неты культурных центров. Благодаря 
сегодняшнему мероприятию и пере-
говорам с представителями Казахту-
ризма Дом дружбы будет включен 
в карту посещения иностранных и 
местных туристов. Негласно мы уже 
являемся точкой притяжения, каждая 
иностранная делегация старается по-
сетить Дом дружбы, ознакомиться с 
нашей работой и наладить межнацио- 
нальные отношения, -  отметила пред-
седатель Совета матерей при АНК  
Алтынай ТАНИРБЕРГЕНОВА.

 Гостей ожидала яркая и насыщен-
ная праздничная программа, вклю-
чающая культурно-развлекательные 
мероприятия и мастер-классы по 
прикладному искусству. Перед здани-
ем Дома дружбы были установлены 
юрты и шатры, фотозоны и торговые 
палатки. Для самых маленьких посе-
тителей работала отдельная детская 
зона с играми, аниматорами и аква-
гримом.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Василия КРАСЬ

Проект реализован в рамках летнего лаге-
ря «Жасыл әлем» и программы «Жасыл ел», в 
котором приняли участие старшеклассники. 

По замыслу детей и педагогов, сад от-
ражает солнечный свет. В самом сердце 
композиции расположен фонтан, работаю- 
щий на солнечной энергии, словно симво-
лизируя использование альтернативных 
источников. На садовых участках, похожих 

на солнечные лучи, ребята высадили полез-
ные травы и овощные культуры, украсили 
сад натуральными камнями и деревянны-
ми элементами.

Добрая инициатива направлена не только 
на улучшение благоустройства школьного 
двора, но и на воспитание в детях любви к 
природе, развитие творческих способностей 
и экологической культуры.

Пришкольный сад
На территории столичной школы-лицея № 8 зацвел настоящий 
ландшафтный сад.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
НАГРАДЫ ЖУРНАЛИСТАМ

Среди них - наши коллеги. 
Медалью «Ерен енбегі 

үшін» отмечен директор ме-
диахолдинга «Elorda Aqparat»  
Олжас СЫДЫҚБЕК.

Главный редактор газе-
ты «Вечерняя Астана» Лариса  
УВАЛИЕВА награждена орде-
ном «Құрмет». 

Журналист издания «Astana 
aqshamy» Гульмира АЙМА-
ГАМБЕТ отмечена медалью 
«Шапағат». 

Фотокорреспондент медиа- 
холдинга «Elorda Aqparat»  
Султан СЕИТОВ награжден  
медалью «Ерен енбегі үшін».

Поздравляем!

В Казмедиацентре 
страны в преддверии 
Дня работников 
средств массовой 
информации 
государственными 
наградами Республики 
Казахстан отмечены 
представители  
ведущих СМИ. 
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НАСЛЕДИЕ

ПО ЗЕМЛЕ АБАЯ: ПУТЕШЕСТВИЕ В ИСТОРИЮ

Удивительное 
путешествие 
совершили 
журналисты «Elorda 
Aqparat». Поездка 
по местам, где 
жили и творили 
мастера слова - Абай, 
Шакарим, Ауэзов. 
Там даже в воздухе, 
кажется, растворены 
строки Абая 
и воспоминания 
о великих людях 
казахской земли.
В поездку по 
священным местам, 
связанным с жизнью 
и наследием великого 
Абая, мы отправились 
из Семея, 
а сопровождали 
нас в этом туре 
заведующий домом-
музеем М. Ауэзова 
в Бөрілі Шағжан 
ИСАБАЕВ и сотрудник 
акимата области Абай 
Азамат ҚАЖЫБАЙ. 

СЫРТ ҚАСҚАБҰЛАҚ - МЕСТО РОЖДЕНИЯ АБАЯ
В двух километрах западнее от трассы Семей - Карауыл находится родник Сырт 
Қасқабұлақ. Именно у этого источника родился великий Абай. Мы остановились у 
стелы в форме белого листа бумаги с изображением пера и строкой из его знамени-
того стихотворения: «Туғанда дүние есігін ашады өлең». Площадка, где стоит стела, 

выполнена в форме домбры Абая.
Много лет это место было заброшено, но в 2019 году его полностью восстановили. Вдоль тро-

пы к роднику по обеим сторонам установлены мраморные плиты. На каждой из них выгравиро-
ваны «Слова назидания» на казахском, русском и английском языках. Посажены ели и чинары, 
территория благоустроена. Для удобства туристов установлены скамейки. Паломники и путеше-
ственники останавливаются здесь, читают молитвы и набирают целебную воду. 

ИСТОЧНИК КҮШІКБАЯ 
Первая остановка - перевал Күшікбай, названный по имени отважного батыра, 
некогда жившего тут. Несмотря на тяжелую болезнь, он до последнего сражался с 
джунгарами и пал на этом самом холме. В честь героя холм назвали его именем и 
установили памятник. 

У подножия холма бьет чистейший родник. Его тоже называют источником Күшікбая. Мест-
ные жители говорят, что вода эта обладает целебными свойствами, и сколько бы вы ни пили эту 
студеную воду, горло не заболит. Говорят, вода богата серебром и железом. Мы испили воды, загада-
ли желания и прочли молитву в память о доблестном воине.

МАВЗОЛЕЙ И МУЗЕЙ КУНАНБАЯ В АКШОКЫ
«Если бы не Кунанбай, был бы у казахов Абай?». Поэтому прежде чем отправиться 
в Жидебай, мы сначала посетили могилу отца Абая в Акшокы и отдали дань ува-
жения его памяти. Местные жители хорошо знают и цитируют заветы, оставлен-
ные Кунанбаем, и охотно рассказывают передающиеся из поколения в поколение 

истории, отражающие величие этой личности.
В родовом захоронении семьи Кунанбая покоятся он сам, его дети, жена Нурганым, невестки 

и внуки. По словам абаеведа Шахжана Бекенулы, в 2020 году это место было обнесено оградой, а 
на могилах установлены памятники. Тогда же рядом с этим захоронением был построен первый в 
стране музей, посвященный жизни и деятельности Кунанбая.
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Полосу подготовили Куралай МУРАТОВА, Василий КРАСЬ (фото)

НАСЛЕДИЕ

ЗАПОВЕДНИК 
ЖИДЕБАЙ
Его название связано с 
именем батыра Жидебая, 
который жил здесь задол-

го до Кунанбая и Өскенбая. Общая 
площадь заповедной зоны состав-
ляет 6400 квадратных метров. В нее 
входят 16 исторических объектов.

В Жидебае прошли последние 
10 лет жизни Абая. Здесь он писал 
лирические стихи, «Слова на-
зидания», осуществил переводы 
стихов русских поэтов. Дом из пяти 
комнат был построен по проекту 
самого Абая, он очень уютный и 
по-домашнему теплый. Это место 
силы, наполненное памятью о 
поэте, философе, учителе. Старые 
фотографии, рукописи, предметы 
быта - во всем этом живет исто-
рия. Здесь он мечтал, писал свои 
бессмертные строки, размышлял 
о судьбе народа. Тишина, царящая 
в доме, словно призывает к разду-
мьям и уважению. Здесь каждый 
экспонат достоин отдельного 
рассказа. Мы увидели небольшой 
асадал - инкрустированный костью 
красивый шкафчик для посуды, 
вместительный буфет, в котором 
перевозили фарфоровую утварь 
во время кочевок. Инкрустиро-
ванная костью изогнутой формы 
деревянная кровать первой жены 
Абая - Дильды. Как рассказала гид, 
в тридцатые годы, когда практиче-
ски вся мебель рода Кунанбаевых 
исчезла неведомым образом, эту 
кровать сохранил и через много лет 

МЕМОРИАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС «АБАЙ - ШАКАРИМ»
На вершине легендарной горы Жидебай возвышается уникальный архитек-
турный ансамбль - мемориальный комплекс «Абай - Шакарим». Центральная 
платформа длиной 200 метров, шириной 65 метров и высотой 5 метров объ-
единяет в одно целое два захоронения - Абая и его племянника, поэта и фило-

софа Шакарима. Архитектура платформы разделена на три яруса, перекликаясь с казахскими 
представлениями о трех уровнях мироздания: верхнем, среднем и нижнем.

Мавзолеи выполнены в форме башен с купольным завершением. Они различаются по пла-
стике фасадов и высоте: мавзолей Абая достигает 32,5 метра, мавзолей Шакарима - 31,5 метра. 
Стены украшают резные орнаменты и 99 священных имен Аллаха, высеченных на белом извест-
няке. Внутренние полы выполнены из мраморной мозаики.

Четыре угловые башни завершают композицию. Эти сооружения предназначены для про-
ведения сакральных обрядов - чтения молитв и ночного пребывания в уединении с просьбами к 
духам предков-аруахов о здоровье и благополучии.

Благодаря амфитеатру этот мемориал считается крупнейшим в мире по своим масштабам - 
подобных памятников такого размера на Земле нет.

БӨРІЛІ
Село Бөрілі - место, где 
родился и вырос клас-
сик казахской литера-
туры Мухтар Ауэзов, в 

переводе с казахского языка озна-
чает «волчье логово». На повороте 
к музею с дороги Семей - Карауыл 
установлен знак-памятник в виде 
раскрытой книги. Эта местность 
описана Мухтаром Ауэзовым в рас-
сказе «Серый Лютый». В 1987 году 
здесь открылся дом-музей Мухта-
ра Ауэзова, у входа - мраморный 
бюст писателя работы скульптора 
Муратбека Жанболатова. 

В литературно-мемориальном 
музее каждая деталь, каждый 
экспонат как будто говорит с 
тобой, возвращает в то время, когда 
здесь жил писатель. В комнатах 
воспроизведены детали жизни и 
быта посредством исторических 
предметов XIX-XX веков. Здесь 
представлены деревянная кро-
вать, копия мужского головного 
убора - тымак кроя рода Тобыкты, 
жайнамаз - коврик для молитвы. 

вернул в музей Нугман Утепбаев. 
По воспоминаниям, когда-то эту 
кровать украшали бриллианты, она 
была отделана золотом. Над крова-
тью - старинный ковер из черного 
бархата с красными аппликаци-
ями. Он принадлежал жене Абая 
- Дильде. Здесь представлены вещи, 
переданные родственниками и дру-
зьями Абая. Среди них - книги на 
арабском, персидском, турецком, 
русском языках, фотодокументы 
тех лет, трехструнная домбра Абая, 
предметы быта. Костяной полов-
ник, из которого Абаю подавали 
пищу. Медный кувшин для умыва-
ния, инкрустированные серебром и 
золотом сундуки. Все это можно не 
только увидеть, но и ощутить дух 
эпохи, прикоснувшись к ним.

В каждой комнате висят рез-
ные лампы из тяжелого металла. 
Отдельная комната отведена под 
хозяйственные нужды. Она про-
сторная, с левой стороны от входа 
размещена печь с куполообразным 
верхом. 

Это была не просто поездка по 
историческим местам. Это было 
путешествие в историю народа, в 
его душу. Земля Абая учит добру, 
терпению, любви к своей культуре 
и уважению к другим. И хочется 
верить, что те чувства, с которыми 
мы возвратились домой, станут 
началом чего-то важного и светлого 
для каждого из нас.

Благодарим за помощь в 
организации поездки акимат об-
ласти Абай. 

В центре комнаты - круглый стол, 
на полу - сырмак. На столе - чаши 
для кумыса, кумган с подносом. На 
полках - книги на арабском языке, 
учебники, документы по истории 
страны. Среди уникальных экс-
понатов - костюм, который носил 
писатель, книга с его автографом, 
а также книга с надписью от поэта 
Олжаса Сулейменова. Территория 
музея - настоящий оазис посреди 
степи, она бережно благоустроена. 
Здесь тихо и даже в воздухе витает 
умиротворение.

Мухтар Ауэзов стал главным 
популяризатором наследия Абая. 
Он написал первую кандидатскую 
диссертацию на тему творчества 
Абая и положил начало абаеве-
дению как научной дисциплине. 
Его эпопея «Путь Абая» - не просто 
роман о великом поэте, а масштаб-
ное художественно-философское 
исследование казахского общества 
XIX века. Благодаря его трудам об-
раз Абая стал частью национально-
го самосознания казахов, а сам Абай 
- символом казахской духовности.

ЕҢЛІК - КЕБЕК
Дорога к памятнику Еңлік - Кебек шла через прос-
торные холмистые степи. Монумент находится на 
возвышенности и хорошо виден с дороги. Легенда 
гласит: Кебек поехал на охоту, заблудился и забрел 

в аул, где встретил девушку чудной красоты по имени Еңлік. 
Молодые влюбились друг в друга. Но девушка была сосватана 
за старика из знатного рода Керей. Им нельзя было поженить-
ся, старинные жестокие обычаи не позволили этого сделать. 
Молодые решились на побег, долго прятались в горах. Вопреки 
всему они стали мужем и женой, у них родился сын. Но род 
девушки не смог с этим согласиться - побег молодых приняли 
как предательство. Было решено наказать беглецов. Долго 
искали молодых и нашли их в горах среди скал. Казнили их 
жестоко - привязали к скакунам, которых пустили по степи. Их 
сына, которому было всего четыре месяца, оставили умирать в 
бесике. Впрочем, есть и другой вариант концовки этой печаль-
ной истории: сын влюбленных был спасен, выжил и вроде бы 
его внук приезжал в эти места. Но все это не подтверждено. 

Монумент был установлен в 1960 году как символ настоя-
щей любви. В 1976 году по просьбе жителей этого района мав-
золей был покрыт белым мрамором. В строительстве исполь-
зовались красный, бордовый и светло-серый гранит. Памятник 
представляет собой башню высотой 6 метров, с куполом, с 
четырех сторон установлены арки, украшенные восточным 
орнаментом. На фасаде памятника надпись: «Еңлік - Кебек».

Печальная история любви, произошедшая в XVIII веке, не 
могла оставить равнодушными поэтов. Известны два вариан-
та эпоса «Еңлік - Кебек», дошедших до наших дней. Первый 
- произведение «Жолсыз жаза яки кез болған іс», написанное 
Шакаримом на тему, предложенную Абаем , изданное отдель-
ной книгой в 1912 году в Семее, а второй - эпос «Еңлік - Кебек», 
написанный сыном Абая - Мағауия, он хранился в личной 
библиотеке Мухтара Ауэзова, был подготовлен к изданию в 
1941 году Каюмом Мухамедхановым, но впервые был опубли-
кован только в 1960-м. Мухтар Ауэзов написал одноименную 
трагедию, которая стала основой спектакля. 
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ПОДРОБНОСТИ

Торжественное открытие фестива-
ля, собравшего более 450 юных пара-
спортсменов со всех регионов Казахста-
на, состоялось во Дворце «Жастар». 

По словам директора Общественно-
го фонда «Мир равных возможностей» 
Нургуль УЛЬЖЕКОВОЙ, спортивно-ин-
клюзивное мероприятие проводится в 
рамках проекта «Саламатты болашақ» 
при поддержке Фонда развития соци-
альных проектов Samruk-Kazyna Trust. 
Благодаря данному проекту по всей 
стране созданы бесплатные адаптив-
ные спортивные секции. 

- Впервые мы организовали этот 
фестиваль в 2018 году, тогда он про-
водился только среди столичных 
спортсменов, а с 2020 года вышел на 
республиканский уровень. И сегодня 

Главная цель акции - привлечь 
внимание молодежи к опасности рас-
пространения наркотиков, пропаган-
дировать здоровый образ жизни и объ-
единить усилия общества в борьбе с 
наркопреступностью.

- Нужно откровенно признать, что 
эта проблема обострилась. Как отме-
тил Глава государства, с этим злом мы 
должны бороться всем обществом. Дей-
ствительно, наркотики уже буквально 
на пороге. Стоит только ослабить вни-
мание - и молодежь тут же попадет в 
их ловушку. Кроме того, эта болезнь не 
делает различий между бедными и бо-
гатыми. Социальный статус не играет 
роли. И если не вести постоянную про-
светительскую работу о вреде таких 
веществ, распространяемых и через 
соцсети, последствия будут разруши-
тельными. Потому что у страны, охва-
ченной наркотиками, нет будущего, 
- сказала заместитель председателя ре-
спубликанского Совета матерей Ассам-
блеи народа Казахстана Баян АКАТАЙ.

По ее словам, сегодня среди молоде-
жи широко распространились не только 
синтетические наркотики, но и лекар-
ственные препараты с наркотическим 
эффектом. А самая главная борьба с нар-
котиками должна начинаться с семьи.

В рамках мероприятия представите-
ли Комитета по противодействию нар-
копреступности МВД РК и Департамен-

Главная цель мероприятия - разви-
тие цифровых навыков у школьников 
и погружение в мир информационных 
технологий.

Соревнования по робофутболу ста-
ли гвоздем программы, на поле коман-
ды управляли собранными своими ру-
ками роботами.

В рамках мероприятия также запуска-
лись дроны, создавались анимационные и 

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Инклюзивно-спортивный фестиваль Children Paralympic 
Games 2025 стартовал в Астане. 

объединил 20 городов в поддержку 
развития инклюзии. Дети с инвалид-
ностью и особенностями развития 
соревнуются в 10 спортивных дисци-
плинах. Также участвуют здоровые 
сверстники. Помимо спорта, здесь 
присутствует и творческое направле-
ние - конкурс танцевальных команд. 
Все участники выступают в своих но-
минациях, учитывающих и возраст, 
и гендер, и особенности развития. Но 
проигравших не будет. Никто отсюда 
не уедет без своей заслуженной на-
грады. Ребятам очень важно проявить 
свои таланты в творчестве и спорте. 
Говорят, что спорт и особенные дети 
- дело несовместимое. А на самом 
деле спорт им жизненно необходим. 
Благодаря ему они учатся быть само-

стоятельными. Зачастую родители 
слишком опекают их и выполняют то, 
что дети способны делать сами. Со-
ревновательная деятельность, ответ-
ственность, независимость помогают 
особенным детям социализироваться, 
реализовать себя в жизни, найти дру-
зей, - рассказала Нургуль Ульжекова. 

Все участники фестиваля - победи-
тели и призеры региональных сорев-
нований. В программе турнира - тан-
цевальный инклюзивный конкурс, 
соревнования по адаптивному карате, 
таэквондо, футболу, ЦП-футболу, пио-
нерболу, бочча, теннису, плаванию. 

- Я мама особенной девочки Жании. 
Ей 13 лет, 8 из которых она занимается 
хореографией в столичном ансамбле 
«Еркелер». Мы ежегодно участвуем во 
всех фестивалях. Сцена закаляет ребен-
ка, стимулирует, дает возможность ра-
сти и развиваться, - считает мать одной 
из участниц фестиваля Асемгуль БЕК-
ТУРГАНОВА. 

Максим УДОД

НЕ ДАТЬ ПОПАСТЬ В ЛОВУШКУ
В амфитеатре  
на набережной реки 
Есиль прошла масштабная 
антинаркотическая акция 
«Есірткімен болашақ жоқ!». 

та полиции Астаны поделились своим 
мнением об этой проблеме.

- 26 июня - Международный день 
борьбы с наркоманией. В связи с этим 
мы совместно с городским акиматом, 
другими госорганами и неправитель-
ственными организациями проводим 
это масштабное мероприятие. Цель 
- привлечь к борьбе не только полицей-
ских, но и общественность. Сама акция 
стартовала еще 26 мая. С начала года 
наши сотрудники выявили более 600 
правонарушений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков. Из них свы-
ше 120 фактов - это сбыт. В результате 
из незаконного оборота изъято более 
300 килограммов наркотиков, включая 

около 30 килограммов синтетических 
веществ, - сказала подполковник поли-
ции, старший оперуполномоченный 
по особо важным делам Управления по 
противодействию наркопреступности 
Департамента полиции Астаны Алия 
КИБАТКЫЗЫ.

В ходе встречи прошли викторины, 
показательные выступления спецназа 
и кинологов. Состоялась церемония на-
граждения волонтеров, внесших вклад 
в антинаркотическую работу. Среди 
участников акции были разыграны цен-
ные призы: велосипеды, смартфоны, 
беспроводные наушники, смарт-часы и 
другие подарки.

Ержан ҚОЖАС

МАТЧ МЕЖДУ РОБОТАМИ
В летнем лагере Digital Generation IT при столичной 
международной школе № 81 Astana English School 
состоялось масштабное мероприятие с состязанием  
по робофутболу.

3D-модели, были презентованы уникаль-
ные проекты, разработанные за время пре-
бывания в лагере. Прошел мастер-класс 
по составлению алгоритмов, где участни-
кам рассказали, как управлять роботами с 
помощью логики, условий и циклов.

В числе участников были приглаше-
ны учащиеся школ № 81, 92, 97, 103 и 
104, а также представители центра Kaz 
Rocket и Astana IT University.

- Я собираюсь поступать на IT-
направление, и для меня лагерь стал 
отличной возможностью сделать пер-
вые шаги в этой сфере. Особенно запом-
нились соревнования по робофутболу 
и робот-собака - это делает изучение 
технологий действительно увлекатель-
ным действом, - отметил участник 
встречи Жәңгір МАЙСАҚАН.

Программа пришкольного лаге-
ря включает такие направления, как 
3D-моделирование в TinkerCad, созда-
ние цифровой анимации в Scratch и 
Krita, основы графического дизайна в 
Adobe Photoshop и Illustrator, разработка 
собственных игр на платформе Roblox 
Studio, а также знакомство с технологи-
ями искусственного интеллекта, вклю-
чая создание собственного чат-бота.

- Цифровая эпоха требует новых 
подходов в образовании. Этот лагерь не 
только помогает детям освоить техно-
логии, но и развивает их критическое 
мышление, креативность и логические 
способности. Надеемся, что такие ини-
циативы станут трамплином для бу-
дущих талантов в сфере IT, - отметила 
заместитель директора по воспитатель-
ной работе школы № 43 Куляш САТТЫ-
БАЕВА.

По итогам мероприятия участники 
не только улучшили технические и ло-
гические навыки, но и раскрыли свой 
креативный потенциал, работая в ко-
мандах и создавая собственные цифро-
вые продукты. Лучшие проекты отме-
чены грамотами и сертификатами.

Фото с сайта gov.kz

Турнир показал, насколько нацио-
нальная игра сегодня популярна в на-
роде.

- Данное мероприятие мы прово-
дим с целью пропаганды здорового 
образа жизни среди людей старшего 
поколения, а также вносим вклад в 
развитие национальных игр. Посети-
тели центра всегда принимают актив-
ное участие в различных мероприя-

тиях района и города, вкладывая в это 
свою душу, чтобы быть примером для 
подрастающего поколения, - сказала 
организатор культурных мероприя-
тий центра Бахыт БАЙМАНОВА. 

По итогам турнира победителям 
вручили дипломы, кубки, медали, 
благодарственные письма и памят-
ные подарки от спонсоров. 

Асель ЖУМАГУЛОВА

Мои года - мое богатство 
Люди золотого возраста собрались в Центре активного 
долголетия района «Байқоңыр», где приняли участие  
в турнире по тоғызқұмалақ.

ОЧЕРЕДЬ В ДЕТСАД 

ВАЖНЫЕ СРОКИ  
И РЕГЛАМЕНТ

 С 20 по 30 июня на портале INDIGO 
временно приостановлена работа по 
выдаче ваучеров, зачислению, пере-
носу и листу ожидания. В это время 
детские сады завершают выпускные 
процессы и готовятся к приему новых 
групп.

Система будет обновлена и возоб-
новит работу 1 июля в 18.00.

ВАЖНЫЕ УСЛОВИЯ  
ПРИ ПРИЕМЕ

• Если доля детей без прививок в 
садике превышает 10%, учреждение 
отказывает в приеме нового ребенка 
без прививок в целях эпидемиологи-
ческой безопасности.

• Отказ в приеме строго регулиру-
ется приказом № 372 министра про-
свещения РК.

• В случае ошибки в поданных до-
кументах заявка будет возвращена 
родителю через систему INDIGO для 
корректировки. При этом процесс 
приема не останавливается - после ис-
правления документы можно повтор-
но подать.

КОНСУЛЬТАЦИОННАЯ  
ПОДДЕРЖКА

Во всех шести районах города от-
крыты консультационные пункты. 
Уже свыше 7000 родителей и детей по-
лучили необходимую помощь.

В пунктах предоставляются разъ-
яснения по вопросам:

• постановки в очередь на ваучер;
• получения места;
• заключения договора с детским 

садом.

►Окончание. Начало на стр. 1 Для обеспечения максимальной 
прозрачности на информационном 
портале доступны открытые данные, 
включая:

• протоколы освобождения мест;
• протоколы выдачи направлений.
 Вся информация публикуется на 

официальном сайте Управления обра-
зования и в мобильном приложении 
ed24.kz.

В столице функционируют 
653 дошкольные 
организации, из которых 
99 - государственные,  
551 - частный,  
3 - ведомственные. Всего 
66281 ребенок охвачен 
системой дошкольного 
воспитания и обучения.

ИНКЛЮЗИВНЫЕ ДЕТСАДЫ

 Через электронную систему 
INDIGO родители могут получить на-
правление не только в обычные, но и в 
специализированные и инклюзивные 
детские сады. Это позволяет обеспе-
чить доступ к дошкольному образо-
ванию для детей с особыми образова-
тельными потребностями.

 Для получения подробной инфор-
мации и помощи рекомендуется:

- установить мобильное приложе-
ние ed24.kz;

- войти в личный кабинет в системе 
INDIGO;

- ознакомиться с разделами на 
официальном сайте Управления обра-
зования города Астаны.

Адреса консультационных пунк- 
тов, где можно получить очную по-
мощь, также опубликованы на сайте 
ведомства.
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ПОДРОБНОСТИ

Внутренний анализ коррупционных рисков - инструмент 
профилактики и повышения прозрачности

Информационно-пропагандистская 
медиагруппа при Совете ветеранов го-
рода Астаны была организована девять 
лет назад. Инициатива председателя 
Совета ветеранов Сансызбая Сейтжа-
новича Есилова была поддержана всем 
ветеранским сообществом. Члены ме-
диагруппы освещают деятельность 
ветеранских организаций, их нужную 
работу по поддержке старшего поко-
ления. Можно отметить системное и 
полное освещение ветеранской темы 
в средствах массовой информации. А 
интересная жизнь столичных пенси-
онеров бьет ключом. Популяризация 
ветеранского движения по улучшению 
качества жизни пенсионеров - основная 
тема. Все актуальное и новое, что появ-
ляется в ветеранском сообществе, ста-
новится информационным поводом. 
В свое время были открыты мини-цен-
тры по месту проживания пенсионеров. 
А сегодня центры активного долголе-
тия стали местом притяжения для мно-
гих горожан, которые они посещают 
с удовольствием. Занятие по душе на-
ходит каждый. Здоровье казахстанцев 
является социальным приоритетом, и 
открытие геронтологических кабине-
тов в городских поликлиниках будет 
продолжено. Вся эта необходимая рабо-
та проводится в рамках проекта акима 
Астаны «Активное долголетие на 2025-
2029 годы».

 Широко освещаются общественно-
политические, культурные, творческие, 
спортивные мероприятия. Юбилейные 
даты также входят в приоритетные 
темы медиаплана городского Совета ве-
теранов. Социальная защита ветеранов, 
оказание медицинской поддержки, в 
том числе открытие геронтологиче-
ских кабинетов, способствуют улучше-
нию условий жизни. И обо всем новом, 
полезном, так нужном в повседнев-
ной нашей жизни горожане узнают из 
средств массовой информации.

В составе медиагруппы городского 
совета - ветераны журналистики, вете-
раны труда Аширов Амангельды Аб-
дуахитович, Байгазин Мейрам Жолта-

Одна из основных функций государ-
ственного аппарата - это регулирование 
государственной политики, обеспече-
ние порядка, контроль и управление го-
сударственными процессами, особенно 
в условиях становления независимости 
и реформирования экономики.

В свою очередь, с развитием техно-
логий, цифровизации и изменением 
экономической модели государства 
сложные регламенты, многочисленные 
согласования, дублирующие функции 
и т. д. создают определенные сложности 
для оперативного принятия решений, 
формируют организационные препят-
ствия для бизнеса и усложняют получе-
ние государственных услуг.

Многие регламенты, оправданные в 
прошлом, на сегодняшний день утрачи-
вают актуальность и лишь увеличивают 
нагрузку на государственный аппарат.

С апреля 2022 года Агентством РК 
по делам государственной службы осу-
ществляется мониторинг и анализ по 

вопросам дебюрократизации государ-
ственного аппарата, в том числе с изуче-
нием внутренних административных 
процедур государственных органов.

По итогам прошлого года Департа-
ментом Агентства РК по делам госу-
дарственной службы по городу Аста-
не проведен комплексный анализ по 
определению возможностей для карди-
нальной оптимизации деятельности го-
сударственных органов в сферах желез-
нодорожного и воздушного транспорта, 
оборонной промышленности, нефтя-
ной и газовой отрасли, водных ресурсов 
и чрезвычайных ситуаций. 

По окончании формирования пред-
ложений и рекомендаций они посту-
пают на рассмотрение агентства для их 
дальнейшей реализации.

Выработанные предложения про-
ходят процедуру согласования с упол-
номоченными государственными орга-
нами, в рамках которой определяются 
потребность, применимость и эконо-

мическая целесообразность данных 
изменений, вследствие чего данные 
рекомендации утверждаются либо со-
общается о необходимости их дополни-
тельного изучения и доработки.

Для исполнения рекомендаций по 
итогам проведенного анализа государ-
ственными органами осуществляются 
процедуры по внедрению механизмов 
экстерриториальности, проактивности, 
композитности, клиентоориентирован-
ности, централизации, демонополиза-
ции, а также доступности и персональ-
ной ответственности уполномоченных 
и приравненных к ним лиц. 

К примеру, на основании проведен-
ного анализа выработано предложение 
по оптимизации государственной услу-
ги «Назначение государственного посо-
бия многодетным матерям, награжден-
ным подвесками «Алтын алқа», «Күміс 
алқа». В результате чего на сегодняшний 
день данная государственная услуга 
оказывается проактивно (без заявления 

услугополучателя) после получения 
вышеуказанных наград. 

Вместе с тем необходимо отметить, 
что наряду с социально востребован-
ными услугами ведется работа по дебю-
рократизации государственных функ-
ций и услуг, нацеленных на развитие 
и оптимизацию бизнеса, инвестиций, 
субсидий и иных мер государственной 
поддержки.

В частности, в ходе анализа уста-
новлено, что государственная инфор-
мационная система субсидирования не 
имеет технической возможности, по-
зволяющей исключать дублирование 
или повторное заявление на субсиди-
рование субъекта агропромышленного 
комплекса.

С целью совершенствования ука-
занной процедуры в вышеназванной 
системе предложено рассмотреть акту-
альность внедрения возможности вы-
явления повторных заявлений с выне-
сением автоматического отказа по ним.

Во исполнение указанных реко-
мендаций Министерством сельского 
хозяйства данная функция была раз-
работана и реализована. Тем самым 
системой предусмотрена возможность 
определения повторных заявлений на 
основании электронных счетов-фак-
тур.

Таким образом, дебюрократизация 
государственного аппарата - это не про-
сто оптимизация процедур, а фунда-
ментальная перестройка подходов к 
принятию решений и взаимодействия 
государства с обществом. 

Последовательная реализация ре-
форм обеспечит более эффективное 
управление, повысит инвестиционную 
привлекательность государства и укре-
пит доверие населения к государствен-
ным органам.

Е. ЖОЛДАНҒАР,
руководитель Департамента 

Агентства РК по делам государствен-
ной службы по городу Астане

МЕДИАГРУППА КАК РУПОР СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ
евич, Куспанова Карлыгаш Бакеновна, 
Молдахметова Куляш Кайлановна. В 
районных советах ветеранов организо-
ваны медиагруппы, куда входят Еркин 
Дауешович Дауешов, Баян Курмантай-
кызы Булгакбаева, Галия Кусайынкызы 
Балтабай, Татьяна Петровна Левченко и 
другие журналисты. Находясь на заслу-
женном отдыхе, несмотря на солидный 
возраст, сопряженный порой с недомо-
ганием, они продолжают свою творче-
скую работу. Многие из них - участники 
и очевидцы ярких событий новейшей 
истории Казахстана, удостоены госу-
дарственных и общественных наград, 
отмечены почетными знаками, являют-
ся ветеранами журналистики Казахста-
на. Людям, которые на протяжении дол-
гих лет находятся на пике времени, есть 
о чем рассказать читателям, поделиться 
своими размышлениями, интересными 
воспоминаниями, новыми идеями, по-
лезными советами и предложениями. 

В текущем году подготовлены 
материалы к знаковым юбилейным 
историческим датам республики, 
80-летию Великой Победы, а также к 
Международному женскому дню - 8 
Марта, Наурыз мейрамы, Дню един-
ства, Дню защитника Отечества и дру-
гим. Ряд статей и очерков приобщен 
к юбилейным дням рождения особо 
почитаемых казахстанцев, чья судьба 
неразрывно связана с жизнью респу-
блики. Рассказывая о государственных 
праздниках, упор делается на историю 
календарной даты, ее познавательное и 
воспитательное значение в настоящее 
время. 

К 80-летию Великой Победы подго-
товлены очерки о легендарных героях- 
акмолинцах, среди которых дважды 
Герой Советского Союза Талгат Бигель-
динов, Герой Советского Союза Сагадат 
Нурмагамбетов, Герой Советского Со-
юза Юрий Малахов, Халық Қаhарманы 
Рахимжан Кошкарбаев, полный кавалер 
орденов Славы Альмукан Сембинов, 

первый председатель Совета ветеранов, 
фронтовик Михаил Бутенко, а также 
труженики тыла. Отдавая дань памяти 
прославленным героям, городской Со-
вет ветеранов формирует у молодежи 
чувство сопричастности к истории го-
сударства, знания о Родине, умения и 
навыки в изучении истории. Богатый 
на юбилейные даты год порадовал нас 
публикациями, в которые включены 
малоизвестные широкой общественно-
сти факты. 

«В тесном сотрудничестве с Еlorda 
Аqpаrаt в городских газетах Astana 
Aqshamy и «Вечерняя Астана» и на сай-
те акима города при поддержке Управ-
ления внутренней политики актив-
но работает медиагруппа городского 
Совета ветеранов. В минувшем году 
подготовлено более 200 статей и био-
графических очерков о заслуженных 
деятелях-акмолинцах, обзорные статьи 
и праздничные материалы. Городской и 
районные ветеранские организации ак-
тивны и в соцсетях. Со 100-тысячными 
подписчиками в Instagram, Fasebook и 
на сайте ветеранов города читатели по-
лучают информацию о мероприятиях и 
об активной деятельности ветеранского 
движения» - такую вполне заслужен-
ную оценку получила медиагруппа на 
пленуме городского Совета ветеранов.

Работа медиагруппы ведется в со-
ответствии с планом мероприятий го-
родского Совета ветеранов. В том числе 
освещение основных событий, хода ре-
ализации годовых проектов, подготов-
ка очерков к юбилейным датам извест-
ных казахстанцев. Такие понятия, как 
ответственность, достоверность, опе-
ративность, остаются приоритетны-
ми для журналистов и членов медиа-
группы. В материалах культивируются 
ценности, способствующие сплочен-
ности, дружбе, толерантности. Пре-
емственность поколений имеет боль-
шое значение в вопросах воспитания, 
где традиционно почитают старших, 

передающих свой жизненный опыт 
молодежи. Особая роль в правильном 
воспитании молодых казахстанцев от-
водится нашим ветеранам. Наставляя 
молодежь на путь истинный, давая 
правильные советы, они являются до-
стойным примером для наших совре-
менников. Встречаясь с молодежной 
аудиторией, ветераны находят доход-
чивые слова, нужную интонацию, что-
бы их напутствия были понятными и 
пошли во благо. Самих ветеранов так-
же впечатляют и радуют встречи, когда 
молодежь проявляет интерес к исто-
рии и традициям. Встречи поколений 
отличаются патриотизмом, общностью 
интересов, дают много полезной ин-
формации. Наша задача - интересно 
рассказать о делах и заботах старшего 
поколения, активистах ветеранского 
движения, к которому присоединяется 
все больше горожан. В столице живут 
счастливые пенсионеры, для них цен-
тры активного долголетия в каждом 
районе, концерты, выставки, творче-
ские встречи и многое другое. С особым 
усердием они участвуют в общегород-
ских субботниках, республиканской 
акции «Таза Қазақстан». Вся интересная 
насыщенная жизнь старшего поколе-
ния освещается в средствах массовой 
информации. Свой посильный вклад в 
общее дело вносят и ветераны журна-
листики.

Почетный журналист Мейрам Бай-
газин приехал в Астану из Алматы в 
1997 году в числе первых алматинцев. 
Со временем он подключился к работе 
в городском Совете ветеранов, высту-
пая с конкретными предложениями по 
ономастике, установлению памятни-
ков заслуженным деятелям Казахста-
на. Исследователь ряда «белых пятен» 
в прошлой истории находит малоиз-
вестные факты при сборе материала. 
К примеру, его очерк о великом казах-
ском ученом Каныше Имантаевиче 
Сатпаеве содержит ряд не опублико-

ванных ранее фактов. После выхода 
статья имела большой общественный 
резонанс. В течение ряда лет авторские 
материалы скрупулезно готовит Аман-
гельды Аширов - почетный гражданин 
Целиноградского района, почетный ра-
ботник социальной службы РК. Пишет 
так, чтобы было интересно читать ма-
териал, емко, фокусируясь на основных 
фактах и деталях. Выражая принципи-
альную авторскую позицию, вносит 
и конкретные предложения по теме 
статьи. В очерке о полном кавалере ор-
денов Славы воине-акмолинце Альму-
кане Сембинове предлагает установить 
бюст герою и одному из столичных 
колледжей присвоить имя земляка-
фронтовика. Ветеран журналистики 
Карлыгаш Куспанова в текущем году 
подготовила ряд содержательных ма-
териалов о тружениках тыла, коллегах, 
культурных мероприятиях. Помимо 
того, сама является автором сценария 
и режиссером тематических вечеров. 
Вот такая многогранная жизнь у мно-
гих сегодняшних ветеранов журнали-
стики. Люди с гражданской позицией, 
с собственным мнением, аналитиче-
скими навыками и сегодня проявляют 
завидную активность. Труженикам 
пера и микрофона подвластны разные 
медийные жанры. С Казахским радио 
сотрудничает Куляш Молдахметова, 
дикторский голос которой звучит на 
радиоволне до сих пор. В радиоэфир 
включаются передачи об известных ак-
тивистах ветеранского движения. 

Материалы медиагруппы размеща-
ются также и на сайте городского Сове-
та ветеранов, в Instagram, на Faсebook, 
что оперативно расширяет информаци-
онное поле. Действенная сила печатно-
го слова не сдает своих позиций, заняв 
свою нишу в современном информаци-
онном пространстве. 

Раиса АГИБАЕВА,  
руководитель медиагруппы Совета 

ветеранов Астаны 

Оптимизация и устранение бюрократических барьеров в государственном аппарате

Современный мир предлагает молодежи 
массу возможностей: учеба, спорт, путешествия, 
увлечения. Но рядом с этим существует и другая 
реальность - наркотики и ВИЧ-инфекция. Обе эти 
угрозы часто идут рука об руку и могут карди-
нально изменить жизнь человека. Главное, знать, 
как защитить себя и своих близких. 

На сегодняшний день во всем мире потре-
бление наркотиков остается одной из наиболее 
острых социальных и медицинских проблем в со-
временном обществе. Они разрушают здоровье, 
влияют на психику, нарушают семейные и трудо-
вые отношения, приводят к правонарушениям. 

Проблемным считается такое употребление 
наркотиков, которое приводит к физическим, 
психологическим и социальным последствиям. 
Это, как правило, регулярное или неконтроли-
руемое потребление психоактивных веществ, со-
провождающееся зависимостью, нарушениями в 
поведении, утратой социальных связей, потерей 
работы и разрушением семейных отношений.

Одним из самых серьезных последствий по-
требления наркотиков является высокий риск 
инфицирования вирусом иммунодефицита 
человека (ВИЧ). Особенно это касается людей, 
употребляющих наркотики инъекционным пу-
тем. Использование одного шприца или иглы 
несколькими людьми, а также другие формы 
незащищенного поведения (например, незащи-
щенные половые контакты в состоянии нарко-
тического опьянения) значительно увеличивают 
вероятность передачи ВИЧ.

Чем дольше человек продолжает употребле-
ние наркотиков, тем выше вероятность зараже-
ния ВИЧ и других инфекций, таких как гепатит 

B и C, сифилисом, а также развития хронических 
заболеваний. Длительное потребление затрудня-
ет восстановление, снижает мотивацию к лече-
нию и часто приводит к изоляции.

Для предотвращения инфицирования ВИЧ-
инфекцией среди лиц, употребляющих инъек-
ционные наркотики, Центр ВИЧ города Астаны 
применяет комплексный подход, включающий 
профилактическую работу, направление и сопро-
вождение клиентов, консультирование по вопро-
сам ВИЧ-инфекции, программу снижения вреда, 
включая обмен шприцев, доступ к антиретрови-
русной терапии и доконтактной профилактике, 
аутрич-работу с ключевыми группами, а также 
сотрудничество с другими организациями. 

Стоит отметить, ВИЧ передается через кровь, 
сперматозоидную жидкость, влагалищный се-
крет и грудное молоко. Чтобы защитить себя, 
необходимо при половых контактах с малозна-
комыми людьми использовать презервативы, не 
использовать чужие использованные шприцы, 
особенно при инъекциях, проходить регулярное 
тестирование на ВИЧ-инфекцию, когда есть ри-
ски, принимать доконтактную профилактику, 
при аварийных ситуациях принимать посткон-
тактную профилактику. А также не бояться об-
ращаться за помощью. Пункты доверия и дру-
жественные кабинеты при Центре ВИЧ города 
Астаны всегда готовы оказать бесплатную и кон-
фиденциальную помощь по вопросам профилак-
тики ВИЧ-инфекции.

Г.Е. КАРАТАЕВА,  
врач-эпидемиолог отдела профилактики  

Центра по профилактике ВИЧ города Астаны

В целях реализации задач по предупреждению 
коррупции и обеспечения законности в деятель-
ности государственных органов территориальным 
органом внутреннего государственного аудита по 
городу Астане проводится работа по внутреннему 
анализу коррупционных рисков.

Внутренний анализ коррупционных рисков 
представляет собой систематическую и плановую 
деятельность, направленную на выявление факто-
ров, способствующих возникновению условий для 
совершения коррупционных правонарушений. Ос-
новой для анализа служат нормативные правовые 
акты, внутренние регламенты, отчетные докумен-
ты, а также информация, полученная в ходе ауди-
торских мероприятий.

В процессе анализа особое внимание уделяется 
изучению уязвимых участков в административ-
ных процедурах, соблюдению принципов откры-
тости, объективности и подотчетности, а также на-

личию или отсутствию достаточных механизмов 
внутреннего контроля. Анализ проводится без вме-
шательства в оперативную деятельность органи-
заций и исключительно в пределах компетенции 
территориального органа.

По итогам анализа подготавливаются заключе-
ния, содержащие описание выявленных рисков и 
соответствующие выводы. Все материалы направ-
ляются в вышестоящий орган для рассмотрения и 
принятия дальнейших решений в рамках установ-
ленной компетенции.

Работа по внутреннему анализу коррупцион-
ных рисков носит профилактический характер и 
направлена на формирование устойчивой анти-
коррупционной среды в сфере государственного 
управления. Она позволяет своевременно выяв-
лять системные недостатки, снижать вероятность 
правонарушений и укреплять доверие общества к 
деятельности государственных органов.

С целью введения в эксплуатацию ЖК «Атамари» и передачи документов собственникам сообщаем об 
открытии нового ЖСК «Шабыт-2025». Всем, кто имеет недвижимость, необходимо вступить. Телефоны 
для связи: +7-701-704-12-25, +7-777-051-64-52.

Утерянный оригинал устава ТОО «Techno Plus Avto», БИН 140240011189, считать недействительным.

Риски инфицирования ВИЧ при употреблении наркотиков
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Экспозицию представили в 
рамках масштабной междуна-
родной автомобильной выстав-
ки, где были собраны более 100 
производителей и брендов со 
всего мира.

- Почему под открытым не-
бом? Да потому, что это не про-
сто демонстрация техники - это 
живая историческая картинка, 
которую мы дарим городу, его 
жителям и гостям. Внутри 
павильона места заняты - там 
производители, бренды, бизнес. 
А мы о другом, мы о чувствах, о 
ностальгии, о технике, которую 
еще можно завести с ручки и ус-
лышать, как у нее бьется сердце, 
- сказал руководитель обще-
ственного объединения «Авто-
Мото-Целина» Ерлан БАРЕНОВ. 

Свою экспозицию организа-
торы разместили под летним 
небом столицы. Все машины - на 
ходу. 

- Мы только что вернулись 
с автопробега, посвященного 
80-летию Победы. Прошли при-
мерно полторы тысячи кило-
метров: Степногорск, Степняк, 
Акколь. Все автомобили спра-
вились. А здесь, на выставке, 
любой может подойти и попро-
бовать завести мотор вручную. 
Удовольствие непередаваемое, 
- отметил Ерлан Баренов.

Ностальгия - едва ли не глав-
ный мотив всей выставки. По 
словам организаторов, интерес 
к ретро не случаен. В последнее 
время люди все чаще обращают-
ся к прошлому в поисках про-
стых и настоящих чувств. 

- Как однажды сказал Жан 
Рено: «С приходом моды на 
ретро, возможно, вернутся 
такие большие человеческие и 
простые чувства, как нравствен-
ность, доброта и честность». 
Люди устали от напускного, от 
избытка внешнего. Они хотят 
чего-то подлинного и находят 
это здесь, - считает собеседник.

душу. Она была первой. Сейчас 
таких машин у нас десятки. И 
каждый экземпляр - это исто-
рия, это чувства, это мост между 
поколениями, - говорит он.

Помимо автомобилей 
Горьковского завода имени 
Лихачева, на выставке были 
представлены предметы быта: 
угольный утюг, механическая 
точилка для карандашей, 
старинные радиоприемники и 
видеомагнитофоны, советские 
игрушки и даже трехколесный 
велосипед «Балдырган», на 
котором сейчас катается уже 
младшее поколение семьи Баре-
новых. Особое внимание гостей 
привлекла солдатская полевая 
кухня образца 1948 года - с 
черпаками, котлами на 75 и 125 
литров, способная накормить 
до 300 бойцов.

живой, 
напол-
ненный 
историей вещей 
и историей людей. 
Сегодня у них уже собрана боль-
шая коллекция, часть которой 
они показывают на мероприя-

тиях в школах, колледжах, на 
городских праздниках. 

- Когда молодежь смотрит 
на эти предметы - старые теле-
фоны, камеры, игрушки, они не 
просто удивляются, они задают 
вопросы, интересуются, впиты-
вают. Это значит, что у нас есть 
шанс быть услышанными, - до-
бавляет он.

Выставка вызвала живой 
отклик у посетителей. Старшее 
поколение с теплотой узнает 
знакомые предметы быта, сред-
нее вспоминает, как ими поль-
зовались в детстве и юности, а 
молодежь пробует, эксперимен-
тирует, интересуется. Выставка 
становится пространством диа-
лога между поколениями - без 
лекций и нравоучений, через 
живой опыт, через прикоснове-
ние к настоящему прошлому.

- В этих предметах не просто 
металл и пластик, в них зало-
жены усилия, забота, доброта. 
Мы стараемся, чтобы молодежь 
почувствовала, насколько велик 
был путь от первых послево-
енных лет до полета Гагарина 
в космос. Всего 16 лет - и какой 
рывок! Это вдохновляет. Это 
учит, - отметил Ерлан Баренов.

Организаторы не продают 
экспонаты даже за серьезные 
суммы. По их словам, история 
не продается. Именно с такой 

идеей они продолжают 
собирать коллек-

цию, разви-
вая свою 

ини-
циа-

ти-
ву, и 

надеют-
ся на под-

держку города 
и неравнодушных 

жителей.
Екатерина ТЫЩЕНКО 

Фото Ерлана БАРЕНОВА

МОДА 
НА 

РЕТРО
Выставка 

ретроавтомобилей 
и предметов быта 

ушедшей эпохи 
собрала на ЭКСПО 

большое количество 
зрителей. 

Яркие воспоминания, 
запах бензина и тепло 
человеческой памяти 

объединились благодаря 
усилиям общественного 

объединения 
«Авто-Мото-Целина». 

Среди посетителей выставки 
мы обратили внимание на гостя 
из Китая, которого особенно 
заинтересовал старинный кату-
шечный радиоприемник. 

- Он настроил волну и с удив-
лением услышал свое родное 
радио. Попросил продать, пред-
ложил 500 долларов. Но я от-
казал. Это музейный экспонат. 
Такие вещи не продаются. Мы 
свою историю не продаем. Мы 
несем свою миссию: напомина-
ем людям, что прогресс - это не 
только айфоны и электрокары, 
это еще и память, это те вещи, 
которые держали нас в трудные 
времена, это то, что нас объ-
единяло и делало человечнее, 
- сказал Ерлан Баренов.

Организаторы выставки 
мечтают создать в Астане крае-
ведческий музей - настоящий, 

В числе представленных экс-
понатов - легендарный ГАЗ-51 
1955 года выпуска. Эта машина 
принадлежала отцу Баренова, 
который работал водителем, 
затем завгаром. Ради памяти о 
нем автомобиль был выкуплен 
и восстановлен. 

- Когда мы нашли машину и 
привезли, вложили не деньги - 


